# ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) ENERO 2009

El Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) de enero registró un crecimiento promedio anual de 1.8 por ciento (4.1% en enero de 2008), impulsado por el dinamismo de las actividades agrícola y pesca, aunado a incrementos desacelerados en comercio, energía y agua, y transporte y comunicaciones; dichas actividades aportaron en conjunto 2.3 puntos porcentuales. En cambio, las actividades pecuaria, financiera, industrial y construcción reflejaron disminuciones, contrarrestando parcialmente el crecimiento de la actividad económica con un aporte de -0.9 puntos porcentuales.

# Agricultura:

La actividad agrícola presentó un crecimiento promedio anual de 10.8 por ciento (-10.4% en enero de 2007), lo cual fue sustentado por una mayor producción de maíz y fríjol de la cosecha de apante que inició en este mes.

El informe de producción de enero del MAGFOR indica que en la época de postrera la superficie cultivada de granos básicos fue de 316.9 miles de manzanas, lo cual significó un avance de 92.4 por ciento de lo programado para este período. Del área sembrada, el 44.6 por ciento fue de frijol, el 41.9 por ciento de maíz, el 11.9 por ciento de sorgo y el resto de arroz secano.

Para la época de apante se sembraron 249.9 miles de manzanas, lo que representó un avance de 75.8 por ciento de lo programado y un incremento de 7.7 por ciento respecto a igual período del año pasado.

Se cosecharon 69,140 manzanas de oleaginosas (99.8% del área a cosechar para el ciclo actual), de las cuales el 80.0 por ciento fueron de maní, el 16.7 por ciento de ajonjolí y el resto de soya.

El área perdida de granos básicos fue 119,389 manzanas, de las cuales el 61.6 por ciento se registró en la época de postrera, el 25.7 por ciento en la primera y el resto en apante, debido a las constantes lluvias, falta de disponibilidad de algunos insumos y por efectos de plagas.

El precio promedio internacional del café fue US\$117.81 por quintal oro, lo cual significó un incremento de 8.6 por ciento en comparación al mes anterior y una reducción de 12.6 por ciento en comparación al mismo mes del año pasado. El incremento de precio tuvo su origen en las perspectivas de una reducción de la producción por parte de Brasil y expectativas que la demanda sea similar a la del año anterior. El precio de futuro del azúcar se incremento en 12.9 por ciento respecto al mes pasado; y en 5.7 por ciento en términos interanuales. La evolución del precio fue determinado por las expectativas de una menor oferta y por un aumento de la demanda por parte de China e India.

### Pecuario:

La actividad pecuaria se redujo 0.2 por ciento en promedio anual (7.4 por ciento en enero 2008), inferior en 0.5 puntos a lo registrado en diciembre, provocada por el descenso de la exportación de ganado en pie, dada la caída en el precio internacional, y la reducción del sacrificio de aves.

La matanza total de ganado vacuno presentó un incremento promedio anual de 2.4 por ciento, 2.7 puntos porcentuales menos que la tasa del mes previo. En enero, se sacrificaron 42.5 miles de cabezas (55.6 miles en igual período del año anterior), de las cuales el 70.1 por ciento fueron faenadas en plantas de exportación y el resto en rastros municipales. El precio internacional de la carne fue US\$1.29 por libra, lo que superó en 0.5 por ciento al precio registrado en diciembre 2008. De acuerdo a estimaciones del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), para 2009, el consumo per capita de carne será menor en 0.47 por ciento en comparación a 2008, lo cual podría incidir en el comportamiento del precio.

La actividad avícola mostró una reducción promedio anual de 1.2 por ciento (4.4 por ciento en enero 2008), por el descenso de la matanza de aves de varias empresas productoras. La producción de huevos creció 0.7 por ciento en promedio anual (1.5 por ciento en 2008).

Las exportaciones de ganado en pie disminuyeron 41.3 por ciento en promedio anual (8.9% en enero 2008). En enero, se vendieron al exterior 2.6 miles de cabezas, lo cual representó un caída de 59.5 por ciento con relación a lo exportado en igual período del año 2008, debido principalmente a la suspensión de las exportaciones hacia México. El destino de las exportaciones fue Guatemala (42.8%), Honduras (35.9%) y el resto a El Salvador. El precio internacional del ganado en pie mostró descensos de 0.8 por ciento en comparación con el mes anterior y de 7.5 por ciento con relación a enero del 2008.

#### Pesca:

La actividad pesquera registró un crecimiento promedio anual de 14.5 por ciento (3.1% en diciembre 2008), motivado por el incremento de la producción de camarón de cultivo como consecuencia del aumento de la superficie cultivada por nuevas inversiones en ciertas granjas.

La captura de langosta alcanzó una tasa de variación promedio anual de 11.2 por ciento (4.3% en enero 2008), disminuyendo su ritmo de crecimiento en 5.0 puntos porcentuales con respecto al mes previo, a causa de la contracción en la demanda del mercado norteamericano y por la estacionalidad de la captura de este rubro. La captura de peces mostró un aumento promedio anual de 3.6 por ciento (9.9 en enero de 2008), mejorando su nivel en 1.3 puntos porcentuales con respecto al mes de diciembre.

La actividad camaronera exhibió un crecimiento promedio anual de 20.4 por ciento (-0.02% en 2008), lo cual influyó en una mejora de 3.1 puntos porcentuales con relación a lo contabilizado en el mes anterior, por la expansión y mejoras tecnológicas en el sistema de producción por parte de algunas granjas. El precio promedio internacional del camarón talla 16/20 fue 5.69 dólares la libra, mostrando un descenso de 1.6 por ciento en comparación al mes de diciembre, por la baja en la demanda por parte de los principales importadores (Europa, Japón y Estados Unidos).

## Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) registró una disminución promedio anual de 2.3 por ciento (4.7% en enero de 2008); en términos interanuales, el indicador mostró un decrecimiento de 5.9 por ciento. La baja en la actividad industrial estuvo marcada por disminuciones en la rama vestuario, derivados del petróleo, calzado, y caucho y plástico, principalmente, los que aportaron -4.1 puntos porcentuales. Por otro lado, se observó leves recuperaciones en las ramas alimentos y bebidas, además de crecimientos en tabaco y

productos químicos, los que aportaron en conjunto 1.9 puntos porcentuales a la actividad industrial.

La rama bebidas presentó un crecimiento promedio anual de 1.1 por ciento (3.7% en enero de 2008). El incremento interanual fue de 1.6 por ciento. La producción de bebidas, principalmente de aguas gaseosas, continuó siendo moderada, debido a factores como la temporada baja, disminución en el consumo de este tipo de rubros inducida por el incremento de precios, como consecuencia del encarecimiento de los insumos de producción; sin embargo, la producción de cerveza ha mantenido cierto dinamismo en los últimos meses, pero aún no alcanza los niveles productivos de períodos anteriores.

La rama alimentos mostró un crecimiento promedio anual de 1.1 por ciento (7.5% en enero de 2008), a pesar de que en términos interanuales se registró una caída de 2.1 por ciento. La desaceleración en la producción de carne de res y carne de pollo incidió directamente en el comportamiento de la rama. Adicionalmente, se observó disminución en la producción de azúcar, aunque está mostró una mejora de 3.3 puntos porcentuales respecto al mes previo, harina de trigo, harina de soya y café procesado. Aumentos en la producción de leche pasteurizada, camarón, alimentos para aves, avena y quesos, contribuyeron a mantener el crecimiento de la rama.

La rama vestuario registró una disminución promedio anual de 27.2 por ciento (10.8% en enero de 2008), inducida por una caída interanual de 54.1 por ciento (19.2% en 2008). Esta actividad continuó siendo afectada por la contracción en la demanda externa de los pedidos a las empresas bajo régimen de zona franca, afectado por la crisis financiera internacional. La producción de derivados del petróleo continuó disminuyendo, al reflejar una variación promedio anual de -2.4 por ciento, aunque ello significó una mejora de 2.7 puntos porcentuales respecto al mes anterior.

La producción de puros, como indicador de la rama de tabaco, registró un crecimiento promedio anual de 5.5 por ciento; otras ramas que también exhibieron incrementos fueron cuero y productos químicos.

## Minería

El sector minería revirtió la tendencia de recuperación que venía experimentando desde mayo 2008, al reflejar una caída promedio anual de 8.4 por ciento (-8.4% en enero de 2008), inferior en 2.2 puntos porcentuales a la tasa de diciembre 2008.

La actividad minera continua siendo afectada en su comportamiento por el resultado negativo tanto de la minería metálica (-9.3%) como de la no metálica (-7.0%). En minería metálica, la menor extracción de oro (-9.4% promedio anual) continua siendo motivada por los bajos rendimientos obtenidos por tonelada de broza y por que aún persiste el cierre temporal de una de las principales empresas. La reducción de la minería no metálica fue ocasionada por disminuciones en la producción de piedra cantera (-5.3%); arena (-8.6%), y hormigón (-37.0%), por la disminución de la demanda asociada a la baja actividad constructiva.

El precio internacional del oro promedió en enero US\$ 873.1 la onza troy, (US\$ 61.0 más que el mes pasado), lo que significó un incremento del 7.5 por ciento con relación al precio promedio del mes anterior y una disminución del 2.5 por ciento respecto al precio promedio de enero 2008. Este incremento en el precio fue impulsado por una mayor demanda como activo

de inversión, ante la profundización de los temores sobre la estabilidad del sector financiero a nivel mundial.

#### Construcción:

El indicador de producción de materiales de construcción experimentó una desaceleración mayor a la del mes pasado al reflejar una variación promedio anual de -3.0 por ciento (-2.4% en enero 2008), como consecuencias de bajas en la producción de bloques (-17.3%), asfalto (-14.8%), arena (-8.6%), piedra cantera (-5.3%) y cemento (-1.4%), lo cual primó sobre aumentos en la producción de piedra triturada (20.3%) y adoquines (21.3).

El comportamiento de la construcción privada continúa su tendencia a la baja en los sectores industrial y residencial. La baja en la construcción residencial fue ocasionada por la disminución del crédito para el financiamiento de viviendas. La construcción pública mantiene un comportamiento positivo, debido a la construcción de vías de acceso y obras públicas

#### Comercio:

La actividad creció 3.3 por ciento en promedio anual (6.3% en enero 2008). El crecimiento interanual fue 0.1 por ciento (4.5% en enero 2008). La comercialización de productos importados continuó impulsando el dinamismo de esta actividad, contribuyendo con 2.8 puntos porcentuales. En los bienes importados destacaron bienes de consumo y, en menor magnitud, los bienes intermedios. En los primeros resaltaron medicinas y productos farmacéuticos, productos alimenticios y artículos electrodomésticos; en los bienes de consumo, destacaron fertilizantes y agroquímicos, y productos de uso veterinario.

### Financiero:

La actividad financiera disminuyó 0.5 por ciento en promedio anual (15.6% en enero 2008). La variación interanual registró una disminución de 2.7 por ciento. En términos reales se observa deterioro en los ingresos financieros netos, mismos que continuaron siendo afectados por la reducción de los créditos. Sin embargo, en términos nominales el sistema financiero continuó mostrando dinamismo, aunque con tasas menores a las observadas en períodos anteriores. El mayor impacto de la actividad se observa en los ingresos por créditos reestructurados, en donde destacan menores ingresos por intereses y comisiones de créditos comerciales y menores ingresos y comisiones por créditos de consumo.

# Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua reflejó un crecimiento promedio anual de 3.0 por ciento (1.7% en enero de 2008), 1.0 por ciento inferior al mes pasado, como resultado de incrementos de 4.4 por ciento en la producción de agua (0.7% en enero del 2008) y 2.6 por ciento en la generación de energía (2.0% en enero de 2008).